

Santiago de Cali, julio 21 de 2010

Doctor  
ARTURO G. RILLO  
Universidad Autónoma Del Estado de México  
México

Referencia: Manuscrito CM-068-09

**Apreciado colaborador de Colombia Médica:**

Le envío los comentarios de los pares evaluadores del manuscrito "*Medicalización del concepto de salud*":

**Título:** El título es demasiado general y abreviado, podría ser algo como "*Algunas consideraciones históricas y filosóficas sobre los conceptos de medicalización y salud*". Porque de hecho el artículo sólo considera algunas perspectivas sobre este problema.

**Resumen:** Su elaboración corresponde a la hermenéutica propia de las ciencias sociales, lo cual puede hacer aparecer confuso para personas inexpertas en el tema de lo social.

Se salta de consideraciones filosóficas y sociológicas a claves históricas sin mucha hilación argumental.

**Introducción:** Los objetivos son demasiado amplios.

En la introducción existen algunas ideas que no resultan claras como la siguiente que correlaciona lo referente a la ciencia, "*...En este tránsito histórico, el estudio de la salud se fue subordinando al de la enfermedad...*", con acontecimientos no necesariamente relacionados a ese estudio "*...con lo cual, las condiciones de vida que posibilitan la aparición de enfermedades participaron significativamente en la construcción de la imagen de mundo en la cual acontece la vida del ser humano.*" Esa idea necesita ser esclarecida.

En el párrafo siguiente sucede también una mezcla de ideas inconexas: "*En este imaginario social, el binomio ilusión - desilusión de la tecnología médica, la participación del paciente en las decisiones terapéuticas y diagnósticas, y la concepción de la salud como un derecho humano, han posibilitado dar coherencia a los cuatro componentes de salud expuestos*



Facultad de Salud, Universidad del Valle  
Telefax (57-2) 558-1939 Apartado aéreo 8025,  
Cali, Colombia

e-mail: [colombiamedica@gmail.com](mailto:colombiamedica@gmail.com)  
<http://colombiamedica.univalle.edu.co>

por Lalonde con la tradición médica occidental: la biología humana, el ambiente, los estilos de vida y la organización de los servicios de salud.” La pregunta es si es posible afirmar que los componentes de salud expuestos por Lalonde, se pueden hacer depender de lo que se denomina allí imaginario social. Esa es una idea que todo parece indicar necesita ser repensada.

**Conclusiones:** Las conclusiones incluyen ideas que han sido tratadas en otras bibliografías, y por tanto se ve obligado a hacer citación en esta parte del material en la que deberían estar fundamentalmente las ideas propias conclusivas, no las extraídas de otra parte. Además, no se cree que sea adecuado como se expresa en el último momento estemos en imposibilidad de conceptualizar la salud, eso no agrega claridad ni aporta al tema tratado. Esa es una idea que necesita ser repensada.

**Referencias:** En la bibliografía se cita una novela histórica “El Médico Del Emperador” que es una obra de ficción con múltiples errores.

En el texto las referencias se deben anotar superindicadas, p.e., ...problemas que antes no eran de la competencia médica<sup>1</sup>.

Se recomienda al autor consultar el documento “Requisitos para presentar artículos a CM” a partir de la pagina 5 y ceñirse estrictamente a él: <http://colombiamedica.univalle.edu.co/ComoPresentarArt%EDculosCM.pdf>

Por favor remitir la segunda versión con los cambios subrayados en el artículo y una carta de respuesta a estos comentarios antes del 23 de agosto.

Atentamente,



JULIAN A. HERRERA M, MD  
Editor en Jefe

